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胡贺波代表——

优 化 环 境 提 升 服 务
本报记者 胡文鹏 谢 瑶

今年的政府工作报告

提出，全面落实促进民营

经济发展壮大的意见及配

套举措。全国人大代表，

湖 南 省 湘 潭 市 委 副 书

记、市长胡贺波认为，民

营经济发展壮大，好的

营商环境是关键。

营商环境是一个

地区市场发育程度、对外

开放程度、施政水平的综合体

现。胡贺波代表介绍，湘潭市将

优化营商环境作为“一号工程”，作出

“不拖欠上级补助资金，不拖欠税费优惠

政策，不拖欠涉及民营企业的政府工程款”的

承诺，出台了促进民营经济发展壮大的“硬

核”举措，为民营企业发展创造了公平竞争、

竞相发展的良好环境。

胡贺波代表表示，要持续优化营商环境，

更好赋能民营经济高质量发展。一是突出重

点领域改革，打造市场化营商环境。推进要

素市场化配置综合改革试点，组合实施产业

链、土地、数据、人才、金融等新政，推行极简、

极速审批，深化公共资源交易平台建设，实现

各类要素更低成本、更高效率、更可获得。二

是强化政府信用，打造法治化营商环境。加

快法治政府建设，坚决拆掉“弹簧门”“玻璃

墙”，依法保护民营企业产权和民营企业家权

益，重点攻坚涉企“挂案”清理和涉案企业合

规改革。三是提升专业服务，打造专业化营

商环境。创新优化专业园区制度体系，强化

专业团队市场化运作，为民营企业提供土地、

资金、技术、人才、绿色低碳建设等一揽子专

业服务方案。
王麒代表——

法 治 护 航 回 应 关 切
本报记者 熊 丽

全国人大代表、四川省工商联副主席、

四川启阳汽车集团董事长王麒长期关注民

营企业高质量发展议题。在她看来，法治

是最好的营商环境，要用法治思维保障促

进民营经济高质量健康发展。

党中央高度重视民营经济发展，始终坚持

“两个毫不动摇”。王麒代表说，党的十八大以

来，党和国家在市场准入、营商环境、减税降

费、融资支持等方面出台了系列政策举措，为

民营经济发展壮大提供了有力支持。去年

《中共中央 国务院关于促进民营经济发展壮

大的意见》发布后，各地区各部门陆续出台一

系列配套政策措施，打出了政策“组合拳”。

“总体上看，这些政策措施对优化民营经

济发展环境、推动民营经济实现高质量发展

发挥了重要作用。但在具体落实上，一些地

方和部门也出现了‘三多三少’现象——说得

多、做得少，文件多、措施少，会议多、实绩少，

影响了政策成效。”王麒代表说。

王麒代表在调研中了解到，民营企业

的期盼主要集中在四方面：市场准入更加

公平、政策落实更加有效、产权保护更加有

力、舆论氛围更加友好。如何让促进民营

经济高质量发展的源头活水持续流淌，如

何激发后继者的创业勇气和企业家精神，

是需要解决的问题。

据了解，民营经济促进法立法工作已

经全面启动，有关部门将积极稳妥加快推

进立法进程，切实从法律制度上把平等对

待国企民企的要求落下来，依法保护民营

企业产权和企业家权益。对此，王麒代表

感到非常振奋。她建议，对于困扰民营经

济高质量发展的痛点、堵点，要在立法过程

中充分讨论，并在法律条文中明确规定解

决措施。通过构建亲清新型政商关系，保

护企业家人身和财产安全。以更包容、更

关怀的目光看待民营企业，发挥好典型案

例的引领示范作用。

如何促进民营经济发展壮大

江浩然委员——

党 建 引 领 攻 坚 克 难
本报记者 刘 瑾

民营企业的高质量发展离不开高质量

党建的引领。全国政协委员，恒银金融科

技股份有限公司党委书记、董事长江浩然

表示，“恒银科技要做一家听党指挥、自立

自强的民营科技型企业”。

作为一家民营企业，恒银科技持续推进

金融自助终端核心技术自主研发，为推动产

业转型升级作出了贡献。江浩然委员表示，

公司的发展离不开党建引领，恒银科技积极

探索新思路新途径，实现党建与经营同频共

振、互促互进，走出了一条共赢发展之路。

江浩然委员认为，民营企业应充分发

挥党建引领作用，将党建融入公司战略，从

决策源头和制度设计入手抓党建。以党建

引领生产经营，助力产业升级，引导党员发

挥排头兵作用。此外，还要将党建融入组

织建设和企业文化，坚持以人为本，营造良

好氛围，开展教育培训，引领能力提升。

江浩然委员表示，这些年来，党员带头

攻坚克难，大家拧成一股绳，推动企业解

决了一个又一个难题，成长为国内领先的

智慧银行解决方案提供商。今后将继续

深耕金融智能终端领域，用数字技术支持

经济社会发展与民生改善。同时继续创

新党建工作方法，用更多新思路、新办法

探索非公党建品牌化新路径。

王晶委员——

发挥优势加快转型
本报记者 吉亚矫 刘春沐阳

民营经济是推进中国式现代化的生力

军。今年的政府工作报告提出，全面落实

促 进 民 营 经 济 发 展 壮 大 的 意 见 及 配 套 举

措，进一步解决市场准入、要素获取、公平

执法、权益保护等方面存在的突出问题。

全国政协委员、新大陆科技集团 CEO 王晶

表示，“助力民营经济提质升级，关键在于

提振信心”。近年来，围绕企业关切推出的

一系列政策，补齐了民营经济发展的短板

弱项，让企业吃下了“定心丸”。

王晶委员认为，随着相关政策加速落

地，民营经济的内生动力和创新活力将更

加澎湃。要继续鼓励民营企业加速创新成

果转化。引导民营企业把自己的优势特色

与经济高质量发展结合起来、与落实国家

重大战略结合起来，加快转型升级步伐。

出台政策支持优秀企业“走出去”。鼓励民

营企业勇于创新、敢于投入，促进民营企业

成为立足国内市场、充分参与国际竞争的

排头兵，助力构建“双循环”新发展格局。

为民营企业搭建舞台，需要加强政策协

调性，细化、量化政策措施，制定相关配套举

措。王晶委员建议，营造更加公平的市场准

入环境，持续有效地提高民营企业的政策获

得感。进一步拆除各种藩篱，在更多领域让

民间投资进得来、能发展、有作为。

“ 新 时 代 的 企 业 家 不 仅 要‘ 敢 为 天 下

先’，也要‘以天下为己任’，发扬拼搏精神，

力 促 企 业 行 稳 致 远 ，为 企 业 生 命 注 入 灵

魂。”王晶委员说，有了政策护航，企业家们

就有信心守正创新，推进生产力升维跃迁

和经济高质量发展。

林其鑫代表——

坚 守 实 业 把 握 商 机
本报记者 顾 阳

“民营企业高质量发展要坚持两个‘专’：一

是专业，二是专注。”全国人大代表、重庆琪金

食品集团有限公司董事长林其鑫，是一位与

生猪产业打了 40年交道的“时代猪倌”。作为

一名民营企业家，林其鑫代表对于民营经济

高质量发展的话题有着深刻体会。

林其鑫代表说，今年的政府工作报告提

出，积极支持企业家专注创新发展、敢干敢

闯敢投、踏踏实实把企业办好。广大民营企

业家备受鼓舞。特别是近年来，民营经济发

展的营商环境有了很大改善，政府服务意识

不断增强，真正做到了“不叫不到、随叫随

到、说到做到”，让民企更加坚定了对未来市

场的信心。

经过 20 多年的发展，林其鑫代表创立的

重庆琪金食品集团有限公司已成为生猪全

产业链龙头企业。这背后，是其对华系地方

猪种保护、开发和利用的坚守与努力。

林其鑫代表说，技术创新能力不足、金融

支持力度不够、市场推广能力不强，是很多民

营企业面对的共性问题。解决这些问题，仅

靠民企自身努力是不够的，需要政府出台更

多实用管用的政策举措，并将这些政策落实

落细。比如，在金融支持上，可适当放长贷款

周期，扩大民营企业信用贷款规模等。

“地方猪种质资源保护是一个难题，守

好生猪种业‘中国芯’是我们的责任所在。”

林其鑫代表说，目前他们已成功建立 100 个

荣昌猪养殖示范村，带动 1 万户农户约 2 万人

实现产业增收。

林其鑫代表认为，守正创新是新时代民

营企业高质量发展的必然要求。民营企业

不仅要埋头苦干，也要学会抬头看路，要善

于洞察市场变化，在变化中寻求商机。市场

的痛点，从某种意义上说就是市场的卖点，

更是民营企业发展的创新点。

3 月 6 日，全国政协十四届二次会议举行界别联组

会议和小组会议。社会福利和社会保障界委员正在交

流讨论。 本报记者 赵 晶摄

赵菁代表

—
—

规模化发展中药材产业今年的政府工作报告提出，促进中

医 药 传 承 创 新 ，加 强 中 医 优 势 专 科 建

设。中药材是中药方剂与成药的原材

料，是中医药的重要组成部分。“促进中

药材产业规范化、标准化、产业化，既有

利于中医药发展提质增效，也有利于加

速中医药的国际化进程。”全国人大代

表、吉林省通化谷红制药有限公司董事

长赵菁表示。

赵菁代表说，部分药源基地在标准

化建设中存在问题，比如种植规模小且

分散，不利于集约化管理；种植和管理

方 式 粗 放 ；基 地 建 设 存 在 盲 目 跟 风 现

象；等等。

赵菁代表建议，强化标准应用指导

基地建设，完善协作机制，实现中药材从

分散生产向规范化、规模化、集约化、标

准化生产转变；更好发挥政府部门的引

导与帮扶作用，积极为企业和种植户提

供政策支持与信息服务，帮助他们解决资金、技术需求；出台

鼓励中医药科技创新的激励措施，同时对有重大创新成果应

用的项目给予奖补资金，促进中医药产业科技创新成果不断

涌现。 （本报记者 马洪超）

张时荣代表

—
—

推动文化服务

﹃
走出去

﹄

“文化服务贸易已成为国民经济

和 国 际 贸 易 的 重 要 组 成 部 分 ，也 是

‘一带一路’国际合作的重要纽带。”

全国人大代表、智慧宫国际文化传播

集团有限公司董事长张时荣认为，中

国拥有丰富的历史文化遗产和特色

民族文化，发展对外文化服务贸易潜

力巨大。

张时荣代表举例说，中国和阿拉

伯国家之间的文化产业合作优势互

补、互利共赢，近年来贸易规模不断扩

大。不过，中阿文化服务贸易也存在

结构相对单一、文化产品附加值不高、

政策支持力度不够等问题。

他建议，搭建国际中文教育、版权

交易、影视译配等各类数字化平台，重

点开展影视、中文教育、资讯等领域的

文化贸易和国际传播，为文化产品和

服务“走出去”“融进去”提供便利渠道。加强政策扶持与双

边渠道建设，用好中阿博览会等平台，促进双方在文化服务

贸易各领域的合作与交流。

（本报记者 杨开新）

宁波代表

—
—

有序发展低空经济
“今年的政府工作报告提出，积极

打造生物制造、商业航天、低空经济等

新增长引擎。这为地方经济发展带来

重大利好。”全国人大代表、安徽省芜湖

市委书记宁波表示，安徽较早成为低空

空域管理改革试点省份之一，有效推动

了低空经济发展。

宁波代表介绍，芜湖作为国家首批

通航产业综合示范区之一，已集聚产业

链上下游企业近 200 家，2023 年全市低

空经济产业产值达 400 亿元。但低空经

济发展仍存在适航审定周期较长、专项

支持政策力度不够等问题。

宁波代表建议，一是科学布局专门

适航审定机构。增设适航审定中心，在

低空经济发展条件较好城市设立通航

适航审定服务中心。二是加大政策扶

持。出台低空经济发展专项支持政策

与基金，对科技研发、平台创建、基础设

施建设等加大支持力度。三是推动大型企业在条件较好的

地方建立生产制造基地，形成集聚效应，在全国范围内打造

若干个低空经济发展先导区，促进新质生产力发展。

（本报记者 梁 睿）

廖增太代表

—
—

人工智能赋能产业升级政府工作报告提出，大力推进现代

化 产 业 体 系 建 设 ，加 快 发 展 新 质 生 产

力。“人工智能正在成为激发经济增长活

力和推动高质量发展的新动能。”全国人

大代表，万华化学集团股份有限公司党

委书记、董事长廖增太表示，化工行业实

现高质量发展离不开与人工智能的深度

融合。

“2023 年，万华利用 AI 技术辅助化

工科研创新取得明显成效。但同时我们

也看到当前 AI 训练各自为战、工作重复

且系统性不强等问题。”廖增太代表建

议，由国家相关部门牵头，组织各方力量

建立对标国际水平的行业数据标准，收

集通用基础数据并进行专业数据标注，

形成国家级化工行业通用数据集，为行

业基础大模型训练及智能化建设提供基

础支撑，助力培育新质生产力。

廖增太代表表示，跨学科知识人才

缺乏、高端人才留不住也是行业普遍面临的问题。为此，他建

议在国家层面制定人工智能人才培养战略规划，完善人工智

能领域高端人才引进和留用政策，提供良好的科研条件和职

业发展空间。 （本报记者 李盛丹歌）

切实保护民营企业合法权益

王旭光

促 进 民 营 企 业 健 康 发

展，对于推动经济社会高质

量发展具有重要意义。强化

服 务 保 障 民 营 经 济 发 展 壮

大，是检察机关的政治责任

和 法 治 责 任 。 应 深 入 开 展

“检察护企”专项行动，依法

保护民营企业产权和企业家

权益，助力打好优化营商环

境“组合拳”，以高质量检察

履 职 护 航 民 营 经 济 高 质 量

发展。

在立法保护方面，应加

快制定民营经济促进法，将

依法保护民营企业产权和企

业家权益、公平参与市场竞

争、平等使用生产要素、公平

执法公正司法等民营企业核

心关切落细落实，持续优化

稳定公平透明可预期的发展

环境。推进涉案企业合规改

革立法，在刑事诉讼法中增

设企业合规案件诉讼程序、

建立企业合规附条件不起诉

制度、明确检法衔接及审判

阶段程序适用，引导企业加

强合规建设。

在法治环境建设方面，

应依法能动履职，助力企业

敢于投资、安心经营、做大做

强。持续抓好“挂案”清理，

加强涉经营主体久侦不决、

久押不决案件监督。切实发

挥行政检察监督“一手托两

家”作用，围绕涉经营主体权

益保护的行政处罚、行政强

制、行政许可等行政案件，加

强行政审判和执行监督，同

时切实加强对行政违法行为

的监督，支持有关行政机关

依法履职。

在企业权益保护方面，则要继续加大惩治犯罪力度，

依法严惩损害各类经营主体合法权益的违法犯罪，以及

影响企业健康发展的内部人员犯罪。做实法律监督举

措，加强涉企立案监督，强化对民事、行政诉讼及行政违

法行为的监督。做深诉源治理工作，引导企业加强自身

合规建设，加大以案释法和法治宣传力度。

（作者系全国人大代表、陕西省人民检察院检察长）

四川省眉山市仁寿县金鹅纺织有限公司前纺车间，工人们正在赶制订单产

品。近年来，当地持续优化民营经济发展环境，助力企业生产经营。

潘建勇摄（中经视觉）


